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E4_BD_95_E5_85_A8_E5_c61_547504.htm 去年年底，联合国教

科文组织正式命名深圳“设计之都”。如今，两个多月时间

过去了，伴随着一系列运营工作紧锣密鼓地开展，“设计之

都”深圳正在吸引全球视线。市长许宗衡在《政府工作报告

》中提出，要深入实施文化产业发展规划纲要，充分挖掘“

设计之都”品牌资源，积极吸引创意资本和人才，推动全民

创意行动，加快打造国家级创意产业园区，推动“两城一都

一基地”的建设。 在经济危机背景下，以设计推动深圳由“

制造型经济”向“创意型经济”升级转型，是我们惟一的选

择。如何利用这一平台提升城市的文化内涵和品位，为未来

城市的新转型提供全新动力，使之成为深圳经济与文化未来

发展新的拉动力量？如何全力深化和打造“设计之都”，发

挥其品牌魅力，搭建中国文化和文化产品走出去的平台？连

日来，记者采访了部分政协委员、人大代表以及业内人士，

聆听他们的深入思考。 让市民参与城市设计 市人大代表、深

圳市蕾奥城市规划设计咨询有限公司董事长王富海 记者：您

认为“设计之都”品牌应该为深圳带来什么新的变化和新的

提升？ 王富海：“设计之都”应该进一步提升我们的城市品

位和内涵，从软件到硬件都要有新的气象。我在巴西库里蒂

巴，处处能够感受到充满设计感的房子、街道、周末市场，

设计无处不在；在日本，随便一家小院的门口一定有市民自

己设计的花草和石头等园艺；而荷兰的橱窗非常闻名，除了

公共橱窗外，普通人家的橱窗同样风景无限各有趣致。 反观



深圳的街道物质要素，整体审美品位还需要进一步提升。能

否建立设计城市艺术委员会之类的机构，来统一一下整体的

设计，使得我们的城市设计既多元又富有品质。深圳的各个

小区非常漂亮，但是很多小区中间的绿地是开发商为了造景

而设，并没有市民的参与。如何让普通市民更多地参与到设

计中来，共同融入并感受设计之美，并发动企业投资进一步

改善城市的环境，都是深化“设计之都”内涵的题中应有之

义。 记者：深圳设计体制的开放、设计企业的市场意识服务

意识都在全国处于前列。当下应如何进一步增强人才吸引力

，从而让“设计之都”呈现更强的辐射力和影响力？ 王富海

：深圳的规划建筑设计有先发优势，移民文化带来的多元价

值观、活力四射的城市精神为创意设计培育了成长土壤，开

放的设计制度也为规划师和建筑师们营造了良好的环境。但

与此同时我们也应该看到，深圳本土的城市建筑设计从上世

纪90年代开始名气和影响渐弱，设计影响力还需要进一步扩

大。 一座城市能否因设计而荣耀，关键是看这座城市能否聚

集最优秀、最顶尖的设计人才。所以当务之急是政府要对设

计产业的整体情况、产业趋势等做出发展规划，从而吸引更

多的新鲜血液，形成人才梯队。 打造设计业总部基地 华强文

化科技集团总经理李明 记者：深圳华强集团经过多年的摸索

，找到了一条以主题公园为龙头，依托科技进步和自主知识

产权为市场武器，积极发展文化产品出口的新路子。您认为

应该如何依托“设计之都”这个品牌，进一步提高深圳的城

市竞争力？ 李明：借助“设计之都”的力推，深圳应该打造

更多以设计为依托和核心的总部加基地格局。总部是强调创

意和设计的概念性总部，对内辐射全国，对外辐射全球。我



们要充分利用“设计之都”的品牌，让深圳总部以几个方面

为灵魂：一是创意设计，二是知识产权和专利，三是核心研

发，最终实现对全国和全球的辐射。 从华强文化科技集团来

说，去年，由集团主导投资兴建的国内最大文化科技主题公

园在山东泰安正式动工。公司近日还签约多个大项目，在沈

阳和芜湖各投资建设一个文化科技产业基地。届时可以把产

业基地需要的人工和基本人才放在当地资源，深圳则制造品

牌，提升技术，是创意的总部。 记者：作为政府来说，推动

“设计之都”的发展应该更多地着眼于哪些方面？ 李明：深

圳的科技型文化欲在高端文化产业上有所作为。作为政府来

说，应该为这些企业提供品牌展示的舞台和天地，从而助力

企业在全球市场的进一步飞跃和发展。 “设计之都”不能只

是一个单纯的名称，要让国内外的人们看到真正的创意和设

计，以及这些设计未来的更大发展空间。把以前只能够理解

的东西，真正变成可以看得到、感受得到的东西。我们正拟

在大鹏湾建设我们的体验基地，让人们真正感受我们的创意

精华。政府对于高端文化企业的全面展示，将有利于深化“

设计之都”的内涵，让国内外的来宾们真正感受到“设计之

都”的魅力，感受深圳以原创品牌和拳头产品为核心的竞争

优势。 增强设计教育造血功能 深圳市都市实践设计有限公司

合伙人刘晓都 记者：深圳设计如何借力“设计之都”这一品

牌形成自己的特色，真正让本土设计师达到国际水准？ 刘晓

都：目前，深圳是中国设计行业的重镇，但还不是中国实力

第一。深圳申报“设计之都”本身展现的正是这座城市探索

发展新模式、寻找城市与市民关系新定义的深入思考。 “设

计之都”为深圳的发展打开了一条更宽阔的道路。深圳人期



望以此为平台再度出发，寻找更广阔的天空。本土设计公司

是否设计出大量具有国际一流水准的作品，是检验“设计之

都”称号是否名副其实的惟一标准，因此，成为“设计之都

”的深圳应该为本土设计师与国际水准名牌设计师同台竞技

提供平台，发动各种力量激励本土设计水平的提高，其中大

力提拔年轻的本土设计师是一个至关重要的环节。 现在政府

提供了一个很好的平台和机会，企业更有追赶世界水准的设

计追求和愿望，设计师应该自己增加职业责任。在量的基础

上，如何把设计的质量快速全面地提升，这是我们要应对的

最大的挑战。我们不反对引进国外著名的设计师，但是我们

应%百考试题%该给深圳设计师一个同台竞争的机会，这样才

能真正跟高手碰撞交锋。 深圳受到了全世界的关注，其未来

的走向一定会载入史册，在历史中扮演一个很重要的角色。

有幸生逢其时的深圳设计师们正生活在一个历史变革的中心

位置上，这其实是一件非常有意思的事情，我们的城市设计

应该找到自己在国际视野上的坐标，形成自己的特点。 从长

远来看，深圳提升建筑设计水平的关键在于增强“造血”功

能。据了解，目前深圳只有深圳大学一所高校有建筑设计的

本科学位，远远不能适应深圳建筑设计行业的发展要求。我

建议深圳应该抓住筹建南方科技大学的机遇，推进更多的建

筑设计教育机构的建立。最终通过政府和社会共同努力，办

好深圳的设计教育，实现持久的发展。 尽可能多占有数字资

源 市政协委员、雅昌企业集团董事长万捷 记者：怎样理解“

设计之都”的内涵？雅昌所代表的科学和艺术相结合的文化

产业发展模式，有可能在创意产业的其他领域推广吗？ 万捷

：我们首先要廊清“设计是什么”这个问题。设计是一种意



识，一种观念，而不能仅仅理解为可以转化为GDP的生产力

，要通过设计来提高城市人口的综合素质，提高城市的整体

品位。 其次，要理解“设计的价值为何”以及这种价值如何

认可。目前中国的大环境下，人们还没有习惯为“设计”付

费，比如装修一个工程室内设计免费，出版一本书装帧设计

免费等等，设计人的价值普遍没有得到认可。对此，政府可

从建立激励机制入手，在全社会营造尊重设计价值的氛围。 

具体讲来，我建议首先要重视教育。从政府到民间，从公益

性到商业性，在深圳这座城市多举办各种各样的设计展，包

括工业品设计、平面设计等等，甚至鼓励各类商业性设计展

，如生产手机的企业可开辟面向公众的免费设计博物馆，展

示高科技商品的设计性，牛仔裤品牌可在大型商业空间展示

服装设计的核心元素。此外，重视学校教育中的设计知识普

及，包括美术、色彩、音乐的综合鉴赏。 其次，“科学＋艺

术”是一个非常重要的文化产业发展模式。雅昌将来有可能

成为中国最大的艺术类数字出版商。全世界最大的图片公司

是微软，GOOGLE、亚马逊每年将1000万种图书扫描进数据

库，他们都在尽快、尽可能地占有数字资源。数字资源是未

来文化产业链条上的核心竞争对象，各种媒介只是附着其上

的形式和工具。资源是有限的，科技则可以不断创新。创意

分两种，艺术创意和模式创意，两种都要兼顾。“设计之都

”是一个综合的概念，更需要从创意产业链的源头入手。
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